

Observatorio Laboral realiza radiografía del mercado del trabajo regional

El Observatorio Laboral Atacama entregó una actualización de los indicadores del mercado laboral regional, a través del Boletín Termómetro Laboral, informe que considera antecedentes del trimestre móvil correspondiente a septiembre-noviembre 2024

El Observatorio Laboral Atacama presentó el primer Boletín Termómetro Laboral 2025, documento que entregó un análisis del mercado laboral local, donde se evidencia un positivo desempeño de la tasa de ocupación, la que alcanzó un 60,4%, lo que representa un crecimiento anual de 1,3 puntos porcentuales, situándose así en +3,9 pp. por encima del promedio nacional y en el tercer lugar de las regiones con mayor tasa de ocupación.

De acuerdo con el informe este aumento se ha visto impulsado por sectores económicos como la Enseñanza, que experimentó un incremento anual del +20,4%, seguido del Comercio al por mayor y al por menor con un +11,0%, y las Actividades de atención de la salud humana y asistencia social con un +10,9%. En total, la región cuenta con 152.744 personas ocupadas, de las cuales 87.230 son hombres y 65.513 mujeres.

CARACTERIZACIÓN DE LAS PERSONAS OCUPADAS

De acuerdo con la edad de las personas ocupadas de la región, el tramo etario 30-44 años es el que concentra una mayor tasa de ocupación, con un 79,0%. Además, según nivel de educación, las personas ocupadas con título universitario son las que cuentan con un mayor índice de ocupación, llegando a un 82,2%. Sin embargo, durante el último año uno de los grupos que ha experimentado una recuperación significativa es el compuesto por personas que se desempeñan en ocupaciones elementales (+9,0%), es decir, aquellas que realizan labores simples y rutinarias que solo requieren el uso de herramientas manuales y, a menudo, algún esfuerzo físico. Este incremento se puede deber al aumento de las personas ocupadas en los sectores como la construcción, agricultura o ciertos servicios básicos que han impulsado una mayor demanda de mano de obra en labores que requieren menos calificación técnica o profesional.

Respecto a la categoría ocupacional, aproximadamente 89.000 corresponden a asalariados en el sector privado y alrededor de 68.000 son ocupados en grandes empresas.

En cuanto a la empleabilidad femenina en el mercado laboral, el boletín da cuenta de un notable crecimiento en la ocupación de mujeres, la que tuvo una variación anual de +2,6 pp., alcanzando un 52,1%.

Sobre la información proporcionada por el Boletín, la Seremi (s) del Trabajo y Previsión Social, Dissa Catellani Martínez, señaló

“Atacama presentó datos interesantes de analizar, como que la región cuenta con una tasa de ocupación por sobre el promedio nacional y que está dentro de las tres regiones del país con mayor tasa de ocupación. Sin embargo, es importante poner atención en la ocupación in-

formal, indicador que se situó en 29,3%, superando el promedio nacional y convirtiéndose en un desafío que impacta en mayor medida a las mujeres. Nuestra tarea y compromiso como Gobierno del Presidente Gabriel Boric, está en fortalecer nuestro trabajo para promover la empleabilidad en la región, poniendo el foco en que las nuevas oportunidades de ocupación estén vinculadas a la formalidad, especialmente en los sectores de Comercio y la Industria Manufacturera que tienen mayor concentración de empleos informales”.



PARTICIPACIÓN LABORAL

Otro indicador analizado por Observatorio Laboral Atacama fue la tasa de participación laboral, la que para el trimestre móvil estudiado se posicionó en 66,3%, ubicando a la región como la segunda del país, bajo Aysén (71,4%) y posicionándose 4,7 pp. por sobre el promedio nacional.

En los hombres la tasa de participación laboral creció en el último año en 1,5 pp. (75,9%) y en el caso de las mujeres en 1,2 pp. (56,6%). La fuerza de trabajo está compuesta por 167.623 personas, donde 96.448 son hombres y 71.175 corresponden a mujeres.

DESOCUPACIÓN

Con un 8,9% la región de Atacama se posiciona como la segunda con mayor desempleo de la macrozona norte, siendo superada solamente por la región de Antofagasta. Sin embargo, se observa un decrecimiento de 0,1 pp. en los últimos 12 meses, alcanzando un total de 14.879 personas en esta condición.

En el caso de las mujeres hubo una disminución de 2,9 pp. respecto al mismo trimestre del año anterior, mientras que en el caso de los hombres hubo un aumento de 1,9 pp. La tasa de desocupación en mujeres llegó a un 8,0% y en el caso de los hombres a un 9,6%. Las personas entre 15 y 29 años son las que presentan mayor tasa de desocupación, con un 14,8%.

Al respecto el Jefe de Proyecto del Observatorio Laboral Atacama, Raúl Díaz Espinoza, comentó que

“estos datos vienen evidenciando el alto dinamismo que tiene el mercado del trabajo en la región. Por un lado, la región de Atacama se posiciona dentro de las tres regiones del país con mayor tasa de ocupación, mientras que por otro lado se posiciona como la segunda región a nivel nacional con mayor tasa de participación laboral. Estos índices se han ido repitiendo durante todo el año 2024, con mayor o menor variación, pero con una tendencia clara: el aumento de la fuerza de trabajo y, con ello, un aumento sostenido en la tasa de ocupación, incluso superando los niveles del año 2019. Sin embargo, la región enfrenta retos significativos en lo que respecta a la reactivación económica y laboral del sector minería, como así también en la reducción de la informalidad y el desempleo juvenil”.